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■第三篇：
专家、经营者一起论“道”

小微企业，怎样由“小”变“大”？
经营者：扶持政策很吸引人，但缺少便捷的机制和畅通的渠道
专家：小微企业跟着政策走，可以，但是永远长不大

小微企业现在最缺什么？一是缺钱，二是缺人才，三是缺信息，四是缺

经验。一连串的压力，让不少小微企业身心疲惫。那么，小微企业该

怎样摆脱当前的难题，怎样实现由“小”变“大”？

昨日上午，我们特邀一些专家和经营者，齐聚郑州晚报“财经沙龙”，一

起论“道”。专家精彩的发言让不少小微企业负责人大呼过瘾。为了

便于今后的交流，平时忙于事务的老总、专家们现场“摇”起微信来，希

望留下对方的信息，也希望留下小微企业发展的信心……

郑州晚报记者 辛晓青 范建春 实习生 赵玉龙 谷长乐

刘汴生（河南财经政法大学MBA学院原院长、教授）

许宪魁（河南安信投资担保有限公司总经理）

张桂勤（家家乐母婴事业机构总经理）

杨旭（河南极致软件有限公司总经理）

鲍暾（河南申通实业有限公司副总经理）

杨晏（慧谷会创始人、河南省网络营销协会副会长）

许宪魁：小微企业融资难是一个客观存在，这一块

现在是个真空，国家应该往这一块倾斜。但是你让投资

公司去投，因为你做的是传统行业，投资公司一般不愿

意给你投。

目前，我们小微企业的融资环境可以说是中国式融

资，重固定资产，而欧美一些国家的公司都是轻资产的，

它会在世界各地建厂，公司总部没有多少固定资产。在

这种环境下，小微企业如果按照银行的资产抵押标准，

是很难贷到款的。像一些互联网创业项目，完全靠软性

的东西，利用智力和思路，资产很少的，很多项目就相当

于自己做的实验。

现在我们做担保的，也需要企业客户为我们提供

反担保，他要是没有合适的反担保，我们也很难做。

有这个反担保，我们会宽松很多，核心是看企业的经

营情况怎么样，资产还不是很关键。小微企业如果现

金流比较大，经营状况比较稳定，那我们一般情况下

是支持。核心还是企业自身团队的经营理念，以及行

业特点、财务规划。我们发现，很多小微企业失败的

地方，就是做到一定规模，把钱抽出去跨行业经营，见

异思迁，最后两头都完了，这边没做好，那边流资也跟

不上了。

不管哪种渠道的融资，都看自己企业经营的情况，

投 100万进去，将来产出是什么样子，将来如何去还款，

这个很关键。郑州有很多扶持贷款，像郑州中小企业服

务公司，扶持贷款都是无息的。

张桂勤：我创业已经十来年了，基本上我们家政行

业，一直就是这样一个模式。现在我想改变模式，比如

想扩大经营范围、经营项目等，整体发展思路都有了，经

验也有了，但是资金是个问题。本来是想挣着投着，但

是等到有自己的想法时，想投的时候，资金就有点紧

张。我们也尝试过一些融资，一些投资公司我们也试着

谈过，但一直都没有结果。

我知道政府有资金支持政策，但是大部分钱都补助

到那些培训单位了，可是培训单位他并不负责安置，而

且课程和我们也不对接，所以我们并没有享受到政府对

我们的培训补助这一块。

杨晏：目前电子商务已经成为很多企业的标配，因

此，发展电子商务对于小微企业来说，已经不是做不做

的问题，而是必须做，即使被动也要做，否则就要落到后

面。目前，电商中80%都是小微企业。

现在小微企业虽然小，但是“小”是一个积累的过

程，像淘宝网，以前一直是赔钱的，但是去年淘宝宣布利

润率达到了 48%，已经远远超过腾讯和移动。所以，当

积累到一定程度，社会就会有一个过渡，一定是从卖方

市场转到买方市场。

在电子商务产业蓬勃发展、高速增长的同时，我们

看到这样一个现实：只有极少数的电子商务企业最后能

够成为成功、可盈利的大企业。像58同城、京东商城等，

基本上没有挣钱的，只有陈鸥的聚美优品说自己是赚钱

的，但大家是质疑一片。

所以，对于小微企业来说，“小”有小的优势，但是

关键要有创新的成长战略。今天在电子商务中谈创

新，谈的不再是电子技术的创新，更多是商业模式的

创新。电子商务发展到今天，创新绝对不是某一个人

的灵感、某一个领导者的直觉，它应该成为一个组织

的能力、一个团队的能力，应该有科学的方法来掌握

和控制。

这就说到电商人才的问题。现在大学毕业生到企

业来以后，觉得什么都能干，但是什么都不能干。我有

一个朋友做戏曲培训，河南唯一的一家。国家给的有指

标，但是因为招不到人，只能跟一些学校合办。经过他

培训的学员就能就业，他现在一年能招三四百人。我举

这个例子就是想说，要想办法跟上游对接，上下游打

通。这还是企业的模式问题。

再举一个例子，像马云的特点就是站在对方的角度

把人吸引过来，所以他能做大，别人做不到。为别人而

做的人能做大，为自己而活的人不能做大。马云的余额

宝跟银行正好相反。银行想着怎么把你的钱放到我这，

怎么利息最低，怎么来。马云就是怎么让你的钱更好地

经营，怎么利于你怎么来做。可能没有你赚得多，但是

吸引更多的人来了。为大多数人服务的时候就是经营

自己。这对小微企业来说，很有借鉴意义。

鲍暾：我觉得小微企业要发展，第一个是政策，我觉

得做企业，不管是大企业还是小企业首先要和国家的政

策结合起来。为什么说这个问题啊，我之前也是做电商

的，我们做电商的时候，只是埋头做事情，不去考虑外部

的东西，只去考虑行业性的东西，这个是做电商很大的

一个特点。但是电子商务已经成为中国现代商业经济

中一个核心主题，已经到了国家战略的层次，所以说，这

些小企业如果想发展的话，还要跟着国家政策这个大的

形势走。

第二个问题，我认为是人才的问题，其实电商都

很苦逼，那么辛苦地去工作，赚钱也不很容易，因为现

在电商这个行业竞争太厉害。现在淘宝的淘汰率非

常高，在这个高度竞争的行业里面，赚钱是很不容易

的，这就使得这个行业本身的流动性很大，风险大，成

本也高。

现在河南这边做电商的专业人才还是比较少，这一

块也需要政府来做些示范，怎么把外地的电商企业引到

河南来？电商企业过来，人才自然就过来，还有就是把

老家是河南、以前在外地做电商做得非常好的人才追

回，但是这个的前提是你必须有一个大的环境，环境是

政府去做的，不是企业去做的。

缺钱，规模难以扩大

制图 董文静
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时间：昨日上午
地点：慧谷咖啡
主持人：辛晓青


